
Voto Informado: Vivienda 
en proceso constituyente

EL PRÓXIMO 4 DE SEPTIEMBRE SE REALIZARÁ EL PLEBISCITO DE SALIDA

Especial de Diario 
Concepción 
aborda las claves 
de este derecho 
en la propuesta 
constitucional. 
Académicos de la 
UdeC analizan a 
fondo su 
contenido.
VOTO INFORMADO PÁGS. 4 Y 5

Esteban Valenzuela dijo que hay bas-
tantes solicitudes en Los Ángeles y la 
Ruta a Cabrero. Además, se refirió al 
proyecto que busca acabar con loteos 
que terminan en urbanización sin cum-
plir requisitos mínimos.

Ministro de Agricultura 
habló de peticiones  
de parcelaciones  
a nivel regional

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14

FOTO: MINISTERIO AGRICULTURA

Daniela Dresdner:  
“Yo espero ser la última 
delegada presidencial 
de la Región del Biobío”
La autoridad regional se refirió a su expe-
riencia representando al Presidente de la 
República y al trabajo del Gabinete 
Regional. “No puedo medir a los seremis 
exactamente con la misma vara”, aseguró.

POLITICA PÁGS.6-7
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Carl Eduard Werner Richter na-
ció en Osorno el 23 de setiembre de 
1864. Sus padres fueron Johan Go-
ttlob Werner Wendler y Anna 
Sophie Dorotea Richter Schulz, 
ambos de origen alemán. Contra-
jo matrimonio con Selma Schön-
berg Fries, el 5 de diciembre de 
1895, con quien tuvo tres hijos, 
Edith, Harry y Kenneth. 

Estudia en el Colegio Alemán de 
Valdivia, ya que su familia paterna 
estaba asentada en el sur de Chi-
le.  A los 15 años ingresó como em-
pleado en la Casa Salitrera Fölsch 
& Martin de Iquique, donde llegó 
a ser jefe en las sedes de Tocopilla 
y Taltal. Más tarde nombrado jefe 
y director general de las salitreras 
alemanas con residencia en Valpa-
raíso. Posteriormente en 1912, en-
tró en la sociedad con el entonces 
dueño de la Fábrica de Paños Be-
llavista Tomé, Federico Wolf. Al 
momento de asociarse con Wolf, la 

que edificó en memoria de su hija 
Edith, quien falleció en 1921. Rea-
lizó obras de ornato en el cemen-
terio local y el adoquinamiento de 
la calle principal que lleva al cam-
posanto, construyó viviendas para 
los empleados y obreros de su fábri-
ca textil, fue colaborador y miem-
bro honorario de la Primera Com-
pañía de Bomberos y uno de los di-
rectivos del Club Social de Tomé. 

Por prescripción médica, se radi-
có en Viña del Mar, alejándose de 
la vida política. En noviembre de 
1926, emprendió un viaje a Ham-
burgo, Alemania, ciudad en la que 
falleció un mes después, el 31 de di-
ciembre, a la edad de 63 años. Sus 
restos fueron trasladados a la ciu-
dad de Viña del Mar donde vivió 
sus últimos años. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

fábrica de paños era una pequeña 
industria. Algunos años después, 
quedó como único dueño preocu-
pándose de su modernización, re-
novación y ampliación de la empre-
sa textil, la que logró levantar como 
un gran establecimiento industrial.  

Durante su vida fue propietario 
de varias mineras, fábricas y fun-
dos. En 1919 adquirió el fundo Ca-
tamuntún de 5.000 hectáreas y cer-
cano a la ciudad de La Unión. Su vi-
sión comercial era muy conocida 
en el país, situación que lo lleva a 
participar directamente en la vida 
pública y política. Integró las 
filas del Partido Liberal, y en 
representación de este parti-
do aceptó la candidatura a 
diputado en 1924, pero no sa-
lió electo. En 1926 fue elegi-
do senador por la 
Octava Agrupación 
Provincial “Arauco, 
Malleco y Cautín” 

Emprendedores del Bío BíoCarl Eduard Werner Richter
para el período 1926-1930. Integró 
la Comisión Permanente de Agri-
cultura, Minería, Fomento Indus-
trial y Colonización. Su perfil legis-
lativo se centró, entre otros, en 
áreas como la industria nacional, el 
trabajo, las leyes sociales y los tra-
bajadores. 

En Tomé, fue un verdadero forja-
dor para la comuna. Residió mu-
chos años en la mansión construi-
da en Bellavista, en los faldeos con 
el límite de Cerro Alegre. También 
vivió en el edificio que mandó a 

construir y que por años ocupó 
la Ilustre Municipalidad de 
Tomé, el que cayó con el terre-

moto de 2010 en la zona. 
Dentro de sus obras 

en la ciudad desta-
can la construc-
ción y donación 
de la Parroquia 
Cristo Rey de 

Bellavista, la 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

LILIANA CORTÉS 
Directora de Fundación Súmate

Fundación Súmate del Hogar de 
Cristo está de cumpleaños. Hace 
29 años comenzaron a erigirse los 
cimientos de una institución que 
día a día lucha para que cientos de 
niños y niñas en situación de vul-
nerabilidad social no abandonen 
sus estudios. 

No ha sido una tarea fácil. Cier-

jóvenes como Yaritza, que fue ex-
pulsada tres veces del colegio, no 
habría terminado sus estudios. O 
Nicolás, quien repitió tres veces 
por su déficit atencional y que no 
se sintió acogido en ninguna par-
te, salvo en Súmate, donde los pro-
fesores lo acompañaron y com-
prendieron, habría quedado a me-
dio camino de su trayectoria 
educativa. 

Hoy celebramos un camino lleno 
de aprendizajes, felices y orgullos 
del trabajo y el compromiso de 
cada una de las personas que han 
sido y hecho nuestra historia. Que-
remos que sean muchos años más, 
pero esta tarea por recuperar tra-
yectorias educativas no la pode-
mos hacer solos. Necesitamos fre-
nar la llave del abandono escolar 
con una oferta robusta y de protec-
ción para estos niños, niñas y jóve-
nes. Si no generamos políticas pú-
blicas en este ámbito, medidas es-
tructurales fuertes, serán muchos 
más los que seguirán acumulando 
años de rezago escolar y brechas 
pedagógicas, incrementando el nú-
mero de cinco millones de adultos 
que en Chile hoy no tienen su en-
señanza obligatoria completa.

tamente, son un orgullo y felici-
dad los cientos de niños y jóvenes 
que han egresado nuestras escue-
las de reingreso y programas so-
cioeducativos. Muchos de ellos 
han logrado cumplir sus sueños 
gracias al apoyo de sus familias y 
a los equipos de profesionales que 
los acompañan. Pero, como en 
todo camino, hemos tenido pie-
dras y vallas que sortear. 

Hoy no se sabe cuántos niños y 
jóvenes abandonaron sus estudios 
debido a la pandemia. Antes de la 
crisis sanitaria, la cifra era de 186 
mil y en 2020 se habló 40 mil que 
habrían abandonado a causa de 
la pandemia. Sin embargo, este es 
un problema de larga data y ha 
quedado claro que no existe con-
ciencia política de la necesidad de 
proteger la trayectoria educativa 
de cientos de adolescentes en si-
tuación de vulnerabilidad. Histó-
ricamente, el financiamiento pú-
blico ha sido escaso y mezquino 
para las escuelas de reingreso que 
acogen a esta población. Y actual-
mente, el panorama se vislumbra 
menos auspicioso que nunca. 

¿Qué pasaría si no existieran es-
tas escuelas de reingreso? Tal vez, 

Hoy no se sabe cuántos niños y jóvenes 
abandonaron sus estudios debido a la 

pandemia.

Súmate a un año más 
del reingresoA través de una misiva, la 

exmandataria Michelle Bachelet 
confirmó que votará Apruebo en 
el plebiscito de salida del próximo 
4 de septiembre. “Aprobar esta 
nueva Constitución es el mejor 
punto de partida para hacer rea-
lidad lo que tanto tiempo nos fue 
negado. Con el Apruebo es más 
fácil conducir las transformacio-
nes y llegar más lejos”, indicó la 
fundadora de Horizonte Ciuda-
dano y todavía Alta Comisionada 
para los DDHH de la ONU. 

 
Bárbara Sepúlveda Hales 
@BSepulvedaHales 
No me avergüenza admitir que 
me emocioné hasta las lágri-
mas. Gracias por estas pala-
bras tan claras y precisas, Pre-
sidenta @mbachelet. 
 
Roberto N 
@Roberto_N_ 
La carta de Bachelet llamando 
al #apruebo es 100% Bachelet y 
no deja lugar a interpretacio-
nes, no como la carta de Lagos, 
que dio en concesión a Correa 
Sutil, que era confusa y en cla-
ve criprica-mesiánica. 
 
Manuel Luis Rodríguez U. 
@RodriguezManuel 
Les resumo la noticia.  Michelle 
Bachelet está clarita. 
 
Fernando Arce Daroch 
@farcedaroch 
Bachelet logró hacer un proyec-
to de Constitución que gozaba 
de cierta transversalidad, pero 
hoy quedó demostrado que esa 
moderación no era auténtica. 
No puedes ser centrado y al mis-
mo tiempo apoyar una Consti-
tución partisana, hecha a la 
medida de grupos extremos. 
 
Ignacio Achurra 
@IgnacioAchurra 
Voté siempre Bachelet en instan-
cias decisivas, aunque con poco 
entusiasmo. No por ella, sino por 
sus coaliciones y proyectos polí-
ticos. El tiempo ha mostrado la 
resistencia que encontró dentro 
de sus propios “aliados” y confir-
mado su fuerza, convicciones y 
lucidez. Mis respetos.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

En su reciente visita a la Región del Biobío, el mi-
nistro de Agricultura, Esteban Valenzuela, ad-
virtió sobre un problema de alta importancia 
para su cartera: la concentración de peticiones 

de parcelaciones en la Ruta a Cabrero y Los Ángeles. 
Un evidente “caballito de batallas” que levanta el 

Gobierno por estos días, donde desde su origen la ima-
gen bien pensada y construída al detalle fue el anun-
cio del propio ministro escoltado, ante las cámaras de 
televisión, por todas las jefaturas de servicio que com-
ponen el Minagri.               

El hecho que el Ministerio quiera regular la parcela-
ción rural ha sido para muchas voces una restricción 
total al derecho de todo ciudadano a migrar de la ciu-
dad al campo o bien una alteración a la libertad de pro-
piedad.  

Ante eso es que el ministro Valenzuela ha sido enfá-
tico en decir que el fin de la medida es regular el uso de 
la tierra, haciendo una clara diferenciación entre el le-
gítimo terreno de cosecha y el de urbanización, donde 
ahora el Estado pretende exigir condiciones mínimas 
para aceptar y acreditar esta última categoría. 

“Chile tiene solo un 15% de tierra para actividad agrí-
cola y no podemos estar destruyendo esta ni el bosque 
nativo”, dijo el titular de cartera en entrevista con Dia-
rio Concepción, una declaración que a todas luces ape-

Las imágenes de la parcelación 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Presencialidad plena  
  
Señora Directora: 

El Ministro de Educación se re-
firió al regreso a clases después 
de las extensas vacaciones de in-
vierno otorgadas a las comunida-
des escolares, medida que como 
es de conocimiento, criticamos 
muchos docentes y diferentes ex-
pertos e instituciones.  

Cabe destacar la claridad con 
que la cartera llamó a retornar a 
la presencialidad plena, no obs-
tante, el Ministro parece haber 
olvidado que hace unos meses 
atrás autorizó la flexibilización a 
la JEC, lo que acortó de forma 
abrupta la presencialidad de las 
jornadas diarias de clases de los 
estudiantes, perjudicando la ne-
cesaria recuperación de aprendi-
zajes y desarrollo socioemocio-
nal, después de retornar a clases 
tras dos años de pandemia.  

Cabe preguntarse entonces a 
qué se refiere Ávila con su llama-
do al retorno a clases con presen-
cialidad plena. Será que cuenta 
con un plan de apoyo concreto 
hacia la recuperación de apren-
dizajes que fomente el desarrollo 
socioemocional integral de todas 
las comunidades educativas y 

que cuenta con recursos concre-
tos para ello. 

Será que al fin, después de 
cuatro meses de asumir su car-
go, pondrá en el centro a los es-
tudiantes y estos serán la priori-
dad en su trabajo y el del minis-
terio que dirige. Será que la 
presencialidad que hemos veni-
do pidiendo como docentes se 
está haciendo realidad o sólo se-
guirá siendo un punto en la tabla 
de las reuniones que ha sosteni-
do el jefe de la cartera con dife-
rentes instituciones y al que se 
compromete a promover sin eje-
cutar ninguna política pública 
concreta a la fecha.  

Será posible que nuestros estu-
diantes este segundo semestre 
sean los primeros en la fila y 
cómo ha dicho el  mismo presi-
dente “los colegios sean los pri-
meros en abrir y los últimos en 
cerrar”. ¿Será posible?  

 
Tamara Constanzo  
Profesora   
 
Estadísticas previsionales 
  
Señora Directora: 

Según las estadísticas de la Su-
perintendencia de Pensiones, de 

los casi 11.500.000 afiliados al sis-
tema previsional, sólo 5.950.000 
cotizan mensualmente, es decir 
casi un 50% de las personas no 
ahorra para su vejez. 

Las cifras son alarmantes, pues 
este es el real problema de las 
pensiones, en donde la gente no 
cotiza durante su vida activa, en-
contrándose con una baja pen-
sión para cuando las oportunida-
des laborales y de salud no son 
las óptimas. 

Hoy los trabajadores indepen-
dientes, ni trabajadores informa-
les, tienen la vocación ni el incen-
tivo de cotizar, pues ven las coti-
zaciones como un gasto y no 
como un mecanismo de seguri-
dad social en distintos eventos 
adversos. 

Sería interesante ver por parte 
del Gobierno, políticas que in-
centiven la cotización, que la 
simplifiquen, y que la gente pu-
diera ver beneficios tangibles 
por dicho esfuerzo, de manera 
que cada vez veamos un mayor 
número de cotizantes, de mane-
ra de ir subiendo el actual 50% de 
personas que ahorran para su 
vejez.  

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la a lo técnico, pero también al criterio del cuidado del 
entorno, cuestión que hay que reconocer que va en to-
tal sintonía con las banderas ecológicas que levantó 
esta administración de Gobierno desde los tiempos de 
campaña.  

Los resultados de esta política pública están por ver-
se en el largo plazo. Lo más probable, eso sí, es que el mo-
tor de la velocidad de respuesta llegue desde otros sec-
tores de la sociedad civil como los gremios constructo-
res, inmobiliarias, productores ganaderos, entre otros. 

Será ahí el momento en que se verá qué tan fortaleci-
do salga el ministro, al igual que en la imagen de su anun-
cio y el propio Gobierno. Sobre todo en un momento que, 
a cuatro meses de su aterrizaje, comienzan poco a poco 
a controlar la agenda con temas propios y no otros que 
más bien responden a un control de daños frente a tro-
piezos o el fuego cruzado de la oposición, la que por me-
ses ha aprovechado también su hasta ahora único “ca-
ballito de batalla”: la elección del 4 de septiembre.  

El hecho que el Ministerio quiera 

regular ha sido para muchas 

voces una restricción total al 

derecho de todo ciudadano de 

migrar.

¡
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Reconocida es, y cada vez más, la impor-
tancia de la vivienda en el desarrollo de las 
y los habitantes de una sociedad, un lugar 
donde guarecerse y que de cobijo, y en es-
tos tiempos de pandemia su significado 
cobró, si cabe aún, más valor en un deba-
te mundial al transformarse en lugar de 
trabajo y estudio, de esparcimiento y en-
cuentro familiar, en un lugar de protección 
frente al contagio que nos tuvo casi dos 
años en encierro, poniendo sobre el tape-
te la importancia de los espacios persona-
les, grupales, los metros cuadrados cons-
truidos, la calidad, su conectividad, su 
emplazamiento y el acceso a bienes y ser-
vicios, entre otras cosas. 

Lo que necesitas saber sobre

Sumemos, si acaso queremos más, so-
ciedades que envejecen y que generan 
nuevas demandas, familias que se han 
vuelto más pequeñas, unipersonales y/o 
uniparentales, viviendas compartidas por 
nuevos perfiles de usuarios y la especula-
ción en el arriendo asociada a estos: estu-
diantes, migrantes, jóvenes profesiona-
les. Ciudades inseguras, no amigables con 
quienes requieren una inclusión particu-
lar y de cuidados; dinámicas de expulsión 
y reemplazo de población en el centro de 
las ciudades; el cuestionable concepto de 
guetización; llamados a los 15 minutos 
de acceso y desplazamiento en urbes sin 
infraestructura… Hablar de vivienda nos 

invita a un despliegue de muchas temáti-
cas asociadas que van más allá de la cons-
tructibilidad y el acceso a una unidad ha-
bitacional, abarca obligatoriamente la su-
matoria de individualidades hasta hablar 
de poblaciones, condominios, barrios y/o 
de la misma ciudad y su relación con el es-
pacio circundante.  

Consagrar en el texto constitucional el 
resguardo del papel del Estado como ga-
rante activo de la gestión de los territorios, 
de su planificación y ordenación, se torna 
más que nunca importante, e invita a po-
sicionar nuevamente al ser humano como 
centro de las futuras políticas públicas 
que se puedan generar, a crear nuevas 
normativas que sean cercanas a combatir 
estos males, todos urgentes. Retornarle 
al Estado el papel de mediador entre la de-
manda social y el mercado es crucial, dan-
do voz a la comunidad en los procesos co-
constructivos, en la gestión del hábitat, en 
la equidad e integración socioespacial, 
más no excluyendo al mundo privado de 
su participación.  

La Carta Fundamental propuesta impli-
cará a futuro un cuerpo legal operativo 
para la consecución de estos fines, pero al 
andar se hace camino, y por algo debemos 
comenzar.

Dra. Paula Quijada Prado 
Departamento de Geografía, 
FAUG – UdeC. 
Grupo de Estudios Vivienda y 
Habitar Digno, FAUG - UdeC. 
Investigadora CIDESAL – UdeC.

Se hace camino al andar

Hablar de vivienda nos invita a un 
despliegue de muchas temáticas 

asociadas, que van más allá de la 
constructibilidad.

En la propuesta de 
nueva Constitución

VIVIENDA

El derecho a la vivienda corresponde a uno de los aspectos 
que se incorporan al catálogo de derechos fundamentales 

en la propuesta de nueva Constitución (artículo 51 de la 
propuesta), y que no se encuentra en los derechos 
considerados en el actual catálogo de la Constitución de 

1980, contenido en el artículo 19 de dicho texto.

Se señala también en la propuesta que el Estado podrá 
participar en el diseño, la construcción, la rehabilitación, 

la conservación y la innovación de la vivienda. 
Considerará particularmente en el diseño de las políticas 

de vivienda a personas con bajos ingresos económicos o 
pertenecientes a grupos de especial protección

En cuanto a las características que se atribuyen al derecho a 
la vivienda en la propuesta, se señala que esta debe ser 

digna y adecuada, y permitir el libre desarrollo de una 
vida personal, familiar y comunitaria. Se contempla como 
deber del Estado el tomar las medidas necesarias para 

asegurar su goce universal y oportuno, contemplando, a lo 
menos, la habitabilidad, el espacio y equipamiento 
suficientes, doméstico y comunitario.

En materia de protección de la vivienda e igualdad de 
género, señala que el Estado garantiza la creación de 
viviendas de acogida en casos de violencia de género y 
otras formas de vulneración de derechos, según determine 

la ley. Agrega el texto propuesto que el Estado garantiza 
la disponibilidad del suelo necesario para la provisión de 
vivienda digna y adecuada, para lo cual podrá disponer 

de terrenos fiscales o adquirir terrenos a particulares.

Lo relativo a la seguridad de la tenencia, implica, según el 
Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales de 

Naciones Unidas, que sea cual fuere el tipo de tenencia, 
todas las personas deben gozar de cierto grado de 
seguridad de que les garantice una protección legal contra 

la pérdida de esta, el hostigamiento u otras amenazas al 
derecho. Lo prevenido a este respecto, es sin perjuicio de la 
consagración y protección del derecho de propiedad (artículo 
78 de la propuesta), en los casos en que la relación de una 
persona con su vivienda sea la de propietario de la misma.

VotoInformado PLEBISCITO DE SALIDA

En colaboracion con

4 DE SEPTIEMBRE
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Noticias falsas o imprecisas
“Escucho a @MEQChile -María Elisa Quinteros- hablando de las 
libertades y derechos consagrados en la Constitución: libertad religiosa, 
de enseñanza, actividades económicas etc. Se referería a la Constitución 
vigente? Xq la Constitución de la Convención está lejos de eso”, 
exconvencional constituyente, Constanza Hube, en su cuenta de Twitter. 

La propuesta constitucional establece que “Chile es un Estado Laico, donde se respeta 
y garantiza la libertad de religión y de creencias espirituales. Ninguna religión, ni 

creencia en particular es la oficial del Estado, sin perjuicio de su reconocimiento y libre 
ejercicio, el cual no tiene más limitación que lo dispuesto por esta Constitución”. 
En tanto, el artículo 7, del Capítulo Derechos Fundamentales, plantea que “toda 
persona tiene derecho a la libertad de pensamiento, de conciencia, de religión y 
cosmovisión; este derecho incluye la libertad de profesar y cambiar de religión o 

creencias”. 
En tanto, el artículo 14, del mismo capítulo, señala que “toda persona, natural o 

jurídica, tiene libertad de emprender y desarrollar actividades económicas. Su 
ejercicio deberá ser compatible con los derechos consagrados en esta Constitución y 

con la protección de la naturaleza”. 
Finalmente, el artículo 19, del mimo capítulo de normas fundamentales, establece que 

“la Constitución garantiza la libertad de enseñanza y es deber del Estado respetarla. 
Ésta comprende la libertad de padres, madres, apoderados y apoderadas a elegir el 

tipo de educación de las personas a su cargo, respetando el interés superior y la 
autonomía progresiva de niños, niñas y adolescentes. 

No todo se trata de la propiedad cuan-
do hablamos de vivienda. En 2014, el Ban-
co Interamericano de Desarrollo publicó 
un estudio que sugería a los países de la re-
gión promover el arriendo para evitar una 
posible burbuja inmobiliaria como la ex-
perimentada por Estados Unidos y Euro-
pa en 2008. El subsidio al arriendo DS 52 
y sus posteriores modificaciones fueron la 
respuesta desde Chile en 2016. Que la pro-
puesta de Nueva Constitución reconozca 
la tenencia de vivienda en dignidad como 
derecho está muy lejos de ser un retroce-
so normativo. Al contrario, obliga a la ley 
a construir un marco efectivo contra el ha-

cinamiento, la especulación de los me-
tros cuadrados y las trampas de la proxi-
midad, a veces también llamada plusvalía. 

¿Extinguirá esta idea de tenencia el ro-
busto régimen propietario consagrado 
por décadas en la legislación chilena? No. 
Basta observar que la propuesta constitu-
cional reconoce a la propiedad como de-
recho fundamental, entendiendo que el 
dominio sobre las cosas es soberano den-
tro de una sociedad racional y de derecho. 
No es menor la propiedad de la vivienda, 
toda vez que representa el patrimonio ba-
sal de aquellas familias que atraviesan los 
márgenes de la pobreza, se insertan en la 

ciudad y participan de una economía que, 
por lo general, los maltrata, aun cuando 
sean propietarias. Poblaciones, periferias, 
chubis, entre otras caracterizaciones ab-
yectas.  

¿Seremos entonces una nación de arren-
datarios y no de propietarios? Esta frase 
del ignominioso Francisco Franco y por 
nuestras tierras muchas veces copiada, 
no tiene asidero en la tradición chilena de 
consciencia propietaria. Hay que observar 
la gigantesca obra de la Caja de la Habita-
ción Popular (1939-1952) para entender 
que el obstáculo para el acceso a la casa 
propia nace con la bancarización del mer-
cado hipotecario, hacia mediados de la dé-
cada del 1970. La Carta Magna en evalua-
ción por estos días busca impulsar un Es-
tado Social de Derecho, muy similar al 
Estado de Compromiso que originó a la 
Caja y no poner a la banca privada a la ca-
beza de un derecho esencial. 

Antecedentes, no especulaciones son 
los que permiten esta ilustración modes-
ta de la amplia tradición habitacional chi-
lena que está recogida en la Nueva Cons-
titución, ese libro azul que está en el ho-
gar de muchas familias por estos días. El 
mismo hogar cuya dignidad se busca pro-
mover y resguardar.

Voltaire Alvarado Peterson 
Grupo de Investigación 
“Vivienda y Habitar Digno” 
FAUG-UdeC

Ese libro azul

¿Extinguirá esta idea de tenencia 
el robusto régimen propietario 
consagrado por décadas en la 

legislación chilena? No.

VotoInformado PLEBISCITO DE SALIDA
4 DE SEPTIEMBRE
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sin comerciantes 
ambulantes es uno de 
los logros más 
valorados por Dresdner. 

El Paseo 
Peatonal  

“Yo espero ser la 
última delegada 
presidencial de la 
Región del Biobío”

A 4 MESES DE HABER SIDO NOMBRADA EN EL CARGO

Poco más de cuatro meses 
lleva en el cargo Daniela 
Dresdner como delegada pre-
sidencial en la Región. 

Y en este periodo, le ha co-
rrespondido enfrentar sin 
tiempo para acomodarse, 
problemas complejos en ám-
bito de la seguridad, tanto a 
nivel de las principales co-
munas, como en la denomi-
nada Macrozona Sur. Tam-
bién debió enfrentar el con-
flicto con los subcontratistas 
de Enap, que dejó un mal sa-
bor de boca entre todos quie-
nes se vieron involucrados en 
él, aún en pandemia y con 
una polarización política cre-
ciente. 

Cómo ha sido este periodo 
y qué es lo que las personas 
deben esperar del Gobierno 
en nuestra zona, son parte de 
los temas que la primera y 
quizás última delegada presi-
dencial en ejercer el cargo 
respondió. 

- ¿Cómo ha sido la expe-
riencia de ejercer el poder 
en estos cuatro meses? 

- Evidentemente, el ejerci-
cio del poder es algo que no 
habíamos hecho antes, por-
que más bien nos sentimos 
cercanos a las organizacio-
nes sociales, las organizacio-
nes estudiantiles y yo en mi 
caso, como socióloga, del 
lado de vincularme con la 
gente desde sus necesidades, 
pero mucho más desde el ám-
bito de mi profesión. Enton-
ces, desde luego que es algo 
distinto. 

- ¿Ha sido complejo en-
tonces? 

- Ha sido difícil, ha sido de-
safiante, pero lo que nos co-
rresponde -que es el manda-
to que nos dio la ciudadanía- 
es hacernos cargo de los pro-
blemas y eso es lo que esta-
mos haciendo. No quiere de-
cir que no nos equivoquemos 
nunca, lo que queremos decir 
es que escuchamos a las per-
sonas, escuchamos las opi-

Daniela 
Dresdner se 

refirió a su 
experiencia  

representando 
al Presidente 

de la 
República y al 

trabajo del 
Gabinete 
Regional.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

REPLICAR EL ÉXITO  
de lo realizado en el Paseo 

Peatonal en otras comunas es 
lo que se busca en seguridad. 

Pablo Carrasco Pérez  
contacto@diarioconcepcion.cl

niones distintas y nos hace-
mos cargo de estos proble-
mas, y cuando nos equivo-
camos lo resolvemos rápida-
mente, porque las 
necesidades son necesida-
des urgentes. 

 
Caras nueva 

- ¿Ha sido una desventa-
ja entonces ser “nuevos” 
en el ejercicio de este tipo 
de cargos? 

- La ciudadanía en el esta-
llido social lo que dijo fue 
‘queremos gente nueva, que-
remos gente que no haya es-
tado antes en este tipo de 
cargos’ y eso implica precisa-
mente que es gente nueva, 
que no ha estado antes en 
este tipo de cargos, y yo soy 
de esas personas, que de cier-
ta forma ha tenido que 
aprender a ser delegada pre-
sidencial, yo siento que todos 
los días sigo aprendiendo a 
ser delegada presidencial, 
pero lo importante de esto, es 
que no se nos pierda nunca el 
foco y el foco es la ciudada-
nía, el foco son las necesida-
des, las necesidades poster-
gadas de la ciudadanía por 
muchísimos años y creo que 
ahora tenemos las condicio-
nes para ayudar efectiva-
mente a esa gente y ese debe 
siempre el punto hacia don-
de vamos. 

- ¿Y cómo ha sido ese 
aprendizaje de ejercer el 
poder político e institucio-
nal? 

- Evidentemente somos 
personas que tenemos un 
aprendizaje que no teníamos 
antes y que hemos entendi-
do mejor cómo funciona el 
Estado, cómo funciona el go-
bierno, pero creo que en el 
fondo, el para dónde vamos 
y qué es lo que queremos, se-
guimos siendo exactamente 
los mismos, solo que tene-
mos las herramientas, que 
son las herramientas del Go-
bierno en este momento. 

   
Equipo Regional 

- ¿Cuál es su evaluación 
del desempeño del equipo 
regional, me refiero a los 
seremis? 

- Hay una cosa que noso-
tros tenemos muy patentes 
en los equipos, en el gabine-
te regional, y es que todas y 
todos estamos en constante 
evaluación y eso es algo po-

“El ejercicio del poder es 
algo que no habíamos 
hecho antes (...) Entonces, 
desde luego que es algo 
distinto”.

“Tenemos gente muy 
distinta (...) Yo no puedo 
medir a los seremis 
exactamente con la 
misma vara”.

“Escuchamos a las personas, 
escuchamos las opiniones 
distintas y nos hacemos cargo de 
estos problemas”. 
Daniela Dresdner, delegada 
presidencial del Biobío. 
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para combatir el crimen 
organizado es lo que 
espera la Delegada 
puedan concretarse. 

Modificaciones 
legales

del Gobierno para 
mejorar la situación de 
quienes viven en las 
zonas más postergadas. 

Plan Buen Vivir 
es la apuesta 

 Relación con Díaz y Ortiz

Daniela Dresdner ha debi-
do convivir con dos figuras 
relevantes de la política local. 
Por un lado, el gobernador 
regional, Rodrigo Díaz y el 
alcalde de Concepción, Álva-
ro Ortiz. 

Sobre cómo ha sido esa 
relación conviviendo todos 
en la capital regional, la dele-
gada presidencial, indicó que 
“he encontrado en el gober-
nador una tremenda dispo-
sición para avanzar en las 
necesidades conjuntas (...) 
El gobernador regional es la 
figura electa democrática-
mente, esa es la figura que 
la ciudadanía eligió para cum-
plir ese rol y nosotros tene-
mos que avanzar en mayor 
descentralización para que 
las decisiones democrática-
mente tomadas sean las deci-
siones que son las más impor-
tantes. Yo espero ser la últi-

ma delegada presidencial de 
la Región del Biobío, porque 
espero que el gobernador 
regional o quien venga des-
pués de él, tenga todas las 
condiciones para ejercer el 
rol, que es el rol  que la ciu-
dadanía lo eligió”. 

“Los alcaldes son la figura 
municipal más importante de 
cada comuna y también fue-
ron electos democráticamen-
te (...) En el caso del alcalde 
Ortiz (...) este trabajo colec-
tivo de alta coordinación es 
algo que nos sale muy natu-
ral, porque tanto el alcalde 
como nosotros, estamos 
poniendo por delante las nece-
sidades que son las necesi-
dades de la ciudadanía y 
hemos tenido un trabajo de 
coordinación que ha hecho 
que la iniciativa de ‘copamien-
to’ del comercio ambulante 
ilegal, haya sido exitosa”.

 

REQUIERE:
SUCURSAL TALCAHUANO 

COD 01: VENDEDOR OFICINA

COD 02: VENDEDOR TERRENO AREA FORESTAL

REQUISITO:
 1 AÑO DE EXPERIENCIA ESPECÍFICA EN IZAJE

Interesados enviar antecedentes a

postulaciones@bruening.cl

indicando el COD al cuál postulan,
referencias y pretensiones de renta.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

sitivo, estar en constante eva-
luación. A todos nos están 
mirando y todos miramos a 
otras y otros, y eso ¿qué es lo 
que hace? Hace que nos man-
tengamos sinceros, hace que 
nos mantengamos por el ca-
mino que queremos recorrer 
y también hace que nos man-
tengamos atentos a lo que es-
tamos haciendo y por eso 
digo que eso, es muy, muy po-
sitivo”. 

- ¿Está usted conforme, 
por lo tanto, con el desem-
peño del equipo regional? 

Insisto, la evaluación es 
una evaluación constante, to-
dos nosotros tenemos eva-
luaciones constantes y tene-
mos gente muy distinta, de 
distintos pasados, tanto polí-
ticos como técnicos, y por lo 
tanto, yo no puedo medir a 
los seremis exactamente con 
la  misma vara, pero si quie-
ro decir que las tareas, que 
son las tareas esenciales del 
gobierno, que tiene que ver 
con estar en todos los territo-
rios, que tiene que ver con 
ser cercanos y cercanas a las 
personas, que la gente pueda 
pensar que sus autoridades 
son personas normales con 
las que puede conversar, que 
estemos buscando descen-
tralizar, que estemos buscan-
do la equidad para todos los 
territorios, eso si están ha-
ciéndolo todas y todo los se-
remis. 

 
Conflicto Territorial 

Sobre este tema la delega-
da sostiene que debido a la 
postergación que las perso-
nas de distintos puntos del 
territorio regional han sufri-
do a lo largo de los años, ha te-

nido como consecuencia  la 
aparición de  distintos tipos 
de  delito y el crecimiento de 
la violencia radical. 

-¿Entonces, a su juicio ha 
sido la falta de atención del 
Estado en estos territorios 
los que explican el conflic-
to en Macrozona Sur? 

- Yo diría que ha estado au-
sente  durante mucho tiem-
po, o sea, estoy hablando de 
años, décadas, pero es eso lo 
que estamos contrarrestando 
desde que llegamos al gobier-
no (...) Cuando existen zonas 
y territorios que han sido am-
pliamente abandonados, 
donde existe mucho descon-
tento, eso es caldo de cultivo 
para organizaciones crimi-
nales y aquí lo que hemos he-
cho es justamente dejarles el 
espacio a estas organizacio-
nes criminales para que se 
desarrollen, para que crez-
can y para que se fortalezcan 
y a esto le mezclamos que te-
nemos ahí materia prima, 
como son los árboles y que 
generan un interés en organi-
zaciones criminales porque 
generan mucho dinero. 

- ¿Qué harán entonces en 
el ámbito de la violencia? 

- Tiene que ver con el cri-
men organizado y con su per-
secución, y para eso lo que te-
nemos que hacer es desbara-
tar las bandas, y para eso 
necesitamos que esté presen-
te el SII, Aduanas, la fiscalía, 
las policías, el Gobierno, to-
das las instituciones para 
perseguir este crimen organi-
zado, y eso es lo que estamos 
realizando a través de la 
mesa técnica que se instaló 
tras la venida de la ministra 
Siches y el subsecretario 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Monsalves, que va a levantar 
un plan de acción con las ca-
pacidades técnicas de cada 
uno de los servicios, para po-
der combatir ese crimen or-
ganizado.
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20
servicios estuvieron 
desplegados en el principal 
reducto deportivo de la Región.

Para la primera audiencia de 
la comisión de seguridad se 
contempla invitar a la 
ministra del Interior.

Ministra del 
Interior

UNA DE ELLAS PRESIDIDA POR LA DIPUTADA DEL DISTRITO 21, JOANNA PÉREZ

Reunir antecedentes relativos a 
los actos del gobierno relacionados 
con el cumplimiento de las funcio-
nes de resguardo de la seguridad y 
el orden público interior es el obje-
tivo de una de las tres comisiones 
de investigadoras creadas reciente-
mente en la Cámara de Diputadas 
y Diputados. 

La citada instancia será presidi-

Constituyen nuevas comisiones 
investigadoras en la Cámara
Las instancias fiscalizadoras deberán investigar hechos relacionados con el 
cumplimiento de las funciones de resguardo de la seguridad y el orden público, el 
eventual sobreprecio que la empresa Metrogas cobra a sus clientes y beneficios 
intrapenitenciarios.

da por la diputada del Distrito 21, 
Joanna Pérez (DC). Se determinó, 
además, que se invitará a la minis-
tra del Interior, Izkia Siches, y al 
subsecretario de la cartera, Ma-
nuel Monsalve, en las primeras au-
diencias. 

El objetivo del grupo parlamen-
tario es revisar la política de perse-
cución y el uso de herramientas 
que la Constitución y las leyes en-
tregan al Gobierno para el comba-

te de la delincuencia, el crimen or-
ganizado y el terrorismo. 

Entre sus propósitos, se revisará 
el actuar del Ministerio del Interior 
y Seguridad Pública. Igualmente, 
de las delegaciones presidenciales 
regionales y provinciales. 

Junto con ella, se acordó la crea-
ción de otras dos comisiones. Una 
en torno al sobreprecio que la em-
presa distribuidora Metrogas ha-
bría cobrado a sus clientes. 

En este caso se buscará analizar 
las gestiones y medidas adoptadas 
por Ministerio de Energía y de la 
Superintendencia de Electricidad 
y Combustibles dentro del ámbi-
to de sus competencias. Ello, con 
la finalidad de asegurar el buen 
funcionamiento del mercado del 
gas y evitar que ciertas prácticas 
ocasionen un perjuicio a la po-
blación. 

Una tercera instancia investiga-
dora se encargará de recabar ante-
cedentes sobre eventuales conside-
raciones políticas en decisiones 
administrativas relacionadas con 
beneficios intrapenitenciarios y la 
participación que en ello le pudie-
re caber al Ministerio de Justicia y 
Derechos Humanos. 

Todas las comisiones tendrán 
un plazo de 90 días para evacuar su 
informe. Para el cumplimiento de 
su cometido, podrán constituirse 
en cualquier parte del país.

En el Estadio Ester Roa Rebolle-
do, en el marco de la tradicional 
Feria de Collao, se realizó el Go-
bierno en Terreno, actividad orga-
nizada por la Delegación Presiden-
cial y que tiene como fin acercar los 
servicios públicos a la ciudadanía. 

“Es importante acercar los servi-
cios del Estado a las personas, para 
ir en apoyo de sus reales necesida-
des. Y este primer gobierno en te-
rreno es una muestra de ello”, expli-

Gobierno en Terreno estuvo en Collao
Eduardo Vivanco, comentó que “es-
tamos dándole mucha fuerza al ‘Chi-
le Voto Informado’, una iniciativa 
del gobierno para educación cívica 
constitucional que tiene distintas 
formas de entrega, como talleres 
con organizaciones vecinales o  pun-
tos de entrega individual como en 
este Gobierno en Terreno (...) Nues-
tro fin es que se informen, que la 
lean y que su decisión sea con la 
mayor información posible”. 

FOTO: CEDIDA.

có la delegada presidencial Biobío 
Daniela Dresdner. 

En tanto, el seremi de Gobierno, 

Iniciativas con 
miras al Plebiscito 
de Salida se 
multiplican 

Durante la mañana de ayer, 
un grupo de concejales de las 
provincias de Concepción y 
Arauco se reunió en la capital re-
gional para manifestar pública-
mente su apoyo a la opción 
Apruebo, con miras al Plebisci-
to de Salida del 4 de septiembre. 

Entre el grupo de concejales 
se encontraban Eric Riquelme, 
Nadia Garrido, Claudia Arria-
gada, Olimpia Riveros de Con-
cepción; Romina Medina y Ma-
tías Rifo de Hualpén; Felipe Ro-
mero y Francisca Zúñiga de 
Tomé; Nicole Friz de Arauco; y 
Edgar Navarrete, Marcelo Ber-
sano y Camila Ortiz de San Pe-
dro de la Paz.  

A través de las redes sociales, 
los ediles manifestaron que tra-
bajaran en conjunto con la men-
cionada opción. 

Así se espera que en los pró-
ximos días las campañas en ton-
ro a ambas opciones se comien-
cen a acentuar. 

De hecho, desde la vereda del 
Rechazo también se preparan 
algunas iniciativas, entre ellas, 
visitas de algunos personeros 
nacionales como el ex presiden-
te de RN y otrora ministro de 
Defensa, Mario Desbordes, y el 
ex convencional constituyente, 
Cristián Monckeberg.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Parquímetros: la otra 
realidad que se vive en 
el Gran Concepción

A RAÍZ DE NUEVA LICITACIÓN QUE EFECTÚA EL MUNICIPIO PENQUISTA

Hace varias semanas, la municipa-
lidad de Concepción abrió una lici-
tación para la concesión de un siste-
ma de control de estacionamiento en 
las vías públicas de la comuna. Dicho 
proceso considera la apertura de 
nuevos tramos de calles que se en-
cuentran en el anillo exterior del cen-
tro, entre ellas, Serrano, Salas, Linco-
yán, Caupolicán, Castellón y Orom-
pello entre Los Carrera y Maipú. 

Durante la semana, el alcalde (s) 
Aldo Mardones resaltó que “la lici-
tación aún se encuentra en evalua-
ción de antecedentes, el contrato 
nuevo debería ejecutarse a partir 
del 8 de agosto. Hoy estamos en 
evaluación de las distintas postula-
ciones que han existido. Y obvia-
mente la ejecución del contrato im-
plica que sea de manera progresiva”. 

Pero, más allá de la situación de 
la capital regional, ¿qué pasa con 
otras comunas de la provincia de 
Concepción?   

Particular es el caso de Talcahua-
no, que pronto debería iniciar un 
proceso similar al de Concepción. 
Lo anterior, luego que un primer 
intento de llamado a licitación, pre-
sentado al Concejo Municipal, fue-
ra rechazado. 

“Hoy estamos con una nueva base 
licitación, que va a pasar al Conce-
jo, precisamente para que se pueda 
concesionar el cobro de parquíme-
tros y de esta forma regular los es-
tacionamientos en Talcahuano”, ex-
plicó el alcalde de la comuna, Hen-
ry Campos. 

El jefe comunal destacó la impor-
tancia de externalizar este servicio, 
pues de lo contrario “tendríamos 
que tener a funcionarios munici-
pales realizando los cobros, y no es-
tán las condiciones para la contra-
tación de tanto personal (...), lo que 
implicaría tener funcionarios en 
condiciones muy precarizadas”. 

 
Cedido a Bomberos 

Desde el municipio, el alcalde Mi-
guel Rivera contó que “tenemos un 
solo estacionamiento regulado en 
toda la comuna que es en Caleta 
Lenga, cuyo cobro lo cedimos al 
Cuerpo de Bomberos de Hualpén, 
quienes desde principios de este 
2022 están con sus parquímetros 
funcionando”. 

Agregó que “esta decisión fue pen-
sada en otorgarle a la institución 
una fuente de ingresos para cos-
tear parte de su equipamiento, cur-
sos, capacitaciones y todo lo que 
estimen pertinente para su seguri-
dad y formación que les permita 
seguir atendiendo las emergencias 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Hualpén cedió sus derechos al Cuerpo de Bomberos, mientras 
que San Pedro de la Paz no considera aplicar cargos a 
automovilistas. “Sería un error”, dijo el alcalde Javier Guíñez.

por ello lo que tenemos que fortale-
cer es la fiscalización de los vehícu-
los que se estacionan en calles que 
no están habilitadas para ello o que 
ocupan las veredas”. 

Agregó que en la comuna exis-
ten calles o avenidas que están muy 
cargadas, muchos pasajes angos-
tos que no hacen viable, al menos en 
la actualidad, que una empresa de 
cobro de parquímetros se instale. 

En Chiguayante, el alcalde Anto-
nio Rivas contó que “no tenemos 
visto un proyecto de estas caracte-
rísticas, aún cuando sabemos que el 
municipio se podría beneficiar”. 

La autoridad chiguayantina expli-
có que considerando las caracte-
rísticas geográficas de la comuna, 
“no existe un espacio donde podría-
mos ocupar una arteria, y al borde 
ella, un sistema de estacionamien-
tos como los parquímetros. Nos re-
sulta muy complejo. Eso sí, la nor-
mativa obliga a cualquier negocio o 
supermercado a disponer de sus 
propio estacionamiento. Pero, efec-
tivamente tenemos arterias muy 
estrechas”.

Cristian Olivares V. / Ángel Rogel A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CALETA LENGA es el 
único lugar de Hualpén 
que cuenta con 
parquímetros.

“Hoy estamos con una 
nueva base de licitación, 
que va a pasar al Concejo”.  
Henry Campos, alcalde de 
Talcahuano.

“Con el caos vial que 
tenemos en nuestra ciudad 
sería un error cobrar a los 
vecinos”. Javier Guíñez, alcalde 
de San Pedro de la Paz.

“Nos resulta muy complejo.  
Efectivamente tenemos 
calles muy estrechas”. 
Antonio Rivas, alcalde de 
Chiguayante.

El alcalde de San Pedro de la Paz,  
Javier Guíñez sostuvo que sería un 
error instalar parquímetros en la 
comuna ya que no se cuenta con 
una trama vial, que soporte el cobro. 

“Con el caos vial que desgraciada-
mente tenemos en nuestra ciudad 
sería un error cobrarle a los vecinos, 
sería solo un perjuicio para ellos; 

del territorio y de nuestros vecinos”. 
Rivera precisó que no han evalua-

do licitar otras calles en la comuna. 
 

Sin parquímetros  
En San Pedro de la Paz y Chigua-

yante se vive una realidad diferen-
te, pues ninguna cuenta con estos 
estacionamientos regulados.  
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Autoridades y Enap acuerdan inversión 
de $1.800 millones para Hualpén

RECURSOS SERÁN DESTINADOS A BOMBEROS, SALUD Y EDUCACIÓN MUNICIPAL

Por primera vez en 18 años de 
vida comunal se sentaron en una 
misma mesa el ministro de Ener-
gía, Claudio Huepe, la presidenta 
del directorio de Enap, Gloria Mal-
donado, el gerente general de Enap, 
Julio Aranis, y el alcalde de Hual-
pén, Miguel Rivera. Por ello, el jefe 
comunal habló de un “hecho histó-
rico”. 

 Y la ocasión no solo sirvió para 
abordar las problemáticas que por 
décadas han generado las opera-
ciones de la empresa estatal en el te-
rritorio, que ha sido objeto de recla-
mos y manifestaciones de vecinos, 
sino también para anunciar una mi-
llonaria inversión social para la co-
muna. 

En concreto, la empresa comuni-
có que en los próximos meses inver-
tirá $1.800 millones que irán en di-
recto beneficio del Cuerpo de Bom-
beros de la comuna, así como en 
Salud y Educación. En un comien-
zo, los recursos ayudarán a levantar 
un nuevo cuartel para la Segunda 
Compañía de Bomberos, pasarelas 
peatonales para el Cesfam La Flo-
resta, en un Gimnasio para la Escue-
la República del Perú, quedando la 
puerta abierta a otras inversiones y 
gestiones encaminadas en las mis-
mas materias. 

 
“Hecho histórico” 

“Existe una sensación de agrado. 
Hemos estado desde el día uno que 
asumimos esta administración, en 
dejar de naturalizar las cosas y eso 
significa juntar a todos los actores 
pertinentes. Este es un hecho histó-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPEN.

La información se conoció tras una reunión de representantes de la estatal, el 
ministro de Energía y el alcalde de la comuna. En la ocasión se abordaron los 
problemas que ha generado la operación de la empresa en el territorio. 

LA REUNIÓN entre los personeros se efectuó la tarde del viernes en la municipalidad de Hualpén.

sino de ciudadanos que comparten 
un territorio”. 

Roberto Preau, gerente (s) de la 
refinería Biobío, comentó que al in-
terior de la empresa existe un redi-
seño que incluye un plan en su rela-
ción con la comunidad y, en ese 
contexto, definimos una serie de 
inversiones en aporte a la comuni-
dad y principalmente los entornos 
donde operamos”. 

Detalló que este rediseño incluye 
las inversiones mencionadas. “Es 
sólo inversión directa hacia la co-
muna de Hualpén principalmente, 
que es donde estamos invirtiendo 
más fuertemente”, sostuvo.  

Preau agregó que antes de que 
termine el año deberían dar curso 

a alguno de los compromisos adqui-
ridos. 

 El alcalde Rivera, no obstante, 
advirtió que quedan otros temas 
muy importantes pendientes sobre 
los cuales espera seguir avanzando. 

“Me pone contento y me pone fe-
liz como alcalde, pero obviamente 
vamos a estar muy atento a un sin-
fín de otro tipo de acciones. No va-
mos a dejar de fiscalizar y tampoco 
llamaremos a la cautela cuando su-
ceda algún tipo de situaciones. Al 
contrario, lo que queremos es velar 
por que las cosas se empiecen a ha-
cer bien”, enfatizó el jefe comunal. 

Diario Concepción 
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rico, porque jamás en la existencia 
de Hualpén , se había sentado el mi-
nistro de Energía, la presidenta del 
directorio y el gerente general de 
Enap a tratar temas tan importan-
tes como la contaminación, la erra-
dicación (de viviendas cercanas a la 
refinería) y cómo tenemos ahora 
una relación completamente dis-
tinta con la comunidad”, dijo el al-
calde Rivera. 

El ministro de Energía, quien es-
tuvo estos días en la Región, dijo 
que en el encuentro “ratificamos 
que bajo el gobierno del Presiden-
te Gabriel Boric, la relación de una 
empresa pública con la comunidad 
va a ser muy distinta (...). Va a ser una 
relación no sólo de buen vecino, 
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se concretaría en el corto 
plazo, con la inversión 
comprometida por la estatal.

iniciativas

3

“No vamos a dejar de 
fiscalizar y tampoco 
llamaremos a la cautela 
cuando suceda algún tipo de 
situaciones”, dijo el alcalde 
Miguel Rivera.

“No dejaremos de 
fiscalizar”
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“Concepción y Talcahuano 
cuentan con una 
importante riqueza cultural, 
artística e intelectual”.

“Esperamos generar 
experiencias significativas e 
inolvidables”. Chantal 
Signorio, presidenta de la 
Fundación Puerto de Ideas.

“Tenemos la certeza que las 
conferencias y actividades 
abordarán temáticas de 
gran actualidad”. Carlos 
Saavedra, Rector UdeC.

Entre el 22 y 28 de agosto Puerto 
de Ideas Biobío será una fiesta mul-
tidisciplinaria, que tendrá especial 
énfasis en abordar temas en torno 
a la protección de la naturaleza, los 
océanos y los desafíos que tene-
mos como humanidad en relación 
al medioambiente. Además, se rea-
lizará en el Teatro Dante de Talca-
huano el 1° Festival de Cine del Mar, 
que considerará una competencia 
internacional de documentales de-
dicados al mar, y a los océanos, y 
una cartelera de exhibición gratui-
ta de películas.  

En Puerto de Ideas Biobío con-
fluirán los lenguajes de la ciencia, 
las humanidades, la música, la lite-
ratura y el arte, en diálogos, confe-
rencias y espectáculos. Se trata de 
un tercer festival que se suma a las 
versiones de Valparaíso y Antofa-
gasta, los que se realizan desde el 
2011 y 2014 respectivamente y que 
han traído a Chile a los más impor-
tantes pensadores y científicos del 
mundo. Serán más de 40 invitados 
nacionales e internacionales que 
llegarán a la región del Biobío des-
de distintas latitudes, para partici-
par en decenas de actividades des-
tinadas a todo público, además par-
ticipar en el Programa Educativo 
que llevará los contenidos del fes-
tival a las escuelas y liceos de la re-
gión del Biobío. 

“Concepción y Talcahuano cuen-
tan con una importante riqueza 
cultural, artística e intelectual, esto 
sumado al trabajo conjunto con la 
Universidad de Concepción, insti-
tución líder en investigación y edu-
cación oceanográfica, nos permite 
desarrollar increíbles actividades 
en torno a la comprensión y el res-
peto a los océanos, en miras a refle-
xionar sobre la importancia de la 
conservación”, dijo Chantal Signo-
rio, presidenta de la Fundación 
Puerto de Ideas, agregando que “es-
peramos generar experiencias sig-
nificativas e inolvidables para que 
los habitantes y los pensadores más 
destacados de la actualidad puedan 
encontrarse a través de las huma-
nidades, la ciencia y el arte”.  

Por su parte, el Rector de la Uni-
versidad de Concepción, Carlos Sa-
avedra Rubilar, expresó que “para 
nuestra casa de estudios, es una 
gran satisfacción que, en un esfuer-
zo asociativo junto a la Fundación 
Puerto de Ideas y al Gobierno Re-
gional, se realice la primera versión 
de Puerto de Ideas Biobío, que ade-

FOTOS: PUERTO IDEAS

DEL 22 AL 28 DE AGOSTO SE REALIZARÁ FESTIVAL EN CONCEPCIÓN Y TALCAHUANO

Puerto de Ideas Biobío alista 
su primera versión con un 
festival de cine dedicado al mar 
Están confirmados, como primeros invitados, el profesor de economía oceánica 
estadounidense Rashid Sumaila y el divulgador argentino Diego Golombek.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Continúa en pág. 12

IEL DR. OSVALDO 
ULLOA se presento 
en Puerto Ideas de 
Antofagasta.
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más cuenta con el apoyo de Funda-
ción BHP y Empresas CMPC”. Sub-
rayó, además, que “esta versión ten-
drá como eje central y distintivo la 
oceanografía, área del conocimien-
to en la que nuestra Universidad 
destaca a nivel nacional e interna-
cional y en la que cuenta con tres 
centros de excelencia. Uno de ellos 
es el Instituto Milenio de Oceano-
grafía, cuyo Director, el Dr. Osvaldo 
Ulloa, ha sido el principal promotor 
para traer a la región el Festival 
Puerto de Ideas. Tenemos la certe-
za que las conferencias y activida-
des abordarán temáticas de gran 
actualidad y relevancia en términos 
oceánicos, aportando a la reflexión 
y acción de la ciudadanía”. 

 
Primeros invitados  
confirmados  

Esta primera versión de Puerto 
de Ideas Biobío ya cuenta con sus 
primeros invitados confirmados. 
Uno de ellos es Rashid Sumaila, 
profesor de economía oceánica es-
tadounidense, especialista en bioe-
conomía, reconocido mundial-
mente por sus investigaciones en la 
valoración de los ecosistemas ma-
rinos y en problemas globales como 
los subsidios a la pesca, la pesca 
ilegal, el cambio climático y la con-
taminación marina por plásticos.  

El biólogo y divulgador científico 
argentino Diego Golombek también 

es uno de los invitados que partici-
pará del Festival. Es académico de la 
Universidad de Nacional de Quil-
mes (Argentina), donde además di-
rige el laboratorio de Cronobiología. 
Debido a sus libros, hoy es uno de los 
más importantes divulgadores cien-
tíficos latinoamericanos, autor de 
una veintena de títulos como  Las 
neuronas de Dios y La ciencia es eso 
que nos pasa mientras estamos ocu-
pados haciendo otras cosas.  

La totalidad de los expositores, 

así como la programación comple-
ta de las actividades se darán a co-
nocer el próximo 4 de agosto a tra-
vés de puertodeideas.cl. 

 
Festival de cine del mar 

A partir del 22 de agosto, el Tea-
tro Dante de Talcahuano será el es-
cenario donde se realizará el 1° Fes-
tival de Cine del Mar, en el marco de 
Puerto de Ideas Biobío, dedicado 
documentales que inviten a refle-
xionar sobre el mar y los océanos, 

FOTOS: PUERTO IDEAS

ya sea  abordando sus temáticas 
desde el punto de vista científico, 
cultural o artístico. El Festival con-
tará con una competencia inter-
nacional de documentales, con un 
jurado presidido por la destacada 
actriz Leonor Varela y, además, con 
una cartelera que exhibirá gratuita-
mente diversas producciones cine-
matográficas dentro de la semana. 
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FESTIVAL PUERTO DE 
IDEAS será un evento 
imperdible que se 
realizará en la Región 
del Biobío.

Viene de pág. 11
KAREN O’BRIEN,  
geógrafa alemana-

estadounidense, 
expuso en Puerto 

Ideas Antofagasta.

se realizará el Festival Puerto 
de Ideas en Concepción y 
Talcahuano.

Del 22 al 28 de 
agosto 

se efectuará en el 
Teatro Dante de 
Talcahuano.

El Primer Festival 
de Cine del Mar 

se dará a conocer la 
programación oficial del 
evento en Biobío.

El 4 de agosto 
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MINISTRO DE AGRICULTURA, ESTEBAN VALENZUELA: 

“Hay bastantes 
peticiones de 
parcelaciones 
en Los Ángeles 
y la Ruta a 
Cabrero”

FOTOS: MINISTERIO DE AGRICULTURA 

El secretario de Estado fue enfático en la 
importancia del plan que impulsa la 
cartera. Idea que busca acabar con 
loteos que terminan en urbanización sin 
cumplir requisitos mínimos.

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

La Emergencia Agrícola en Alto 
Biobío y Antuco, y la polémica por 
la regulación de las parcelaciones, 
fueron los principales temas que 
abordó el ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, en su reciente 
visita a la Región.    

Sobre el último punto, advirtió, el 
Biobío es una de las zonas del país 
con más peticiones de parcelación 
y se concentran en dos partes: “todo 
el alrededor de Los Ángeles. Tam-
bién hay bastantes casos en la sali-
da a Cabrero, desde Concepción”, 
explicó el secretario de Estado a 
Diario Concepción. 

El tema, detalló Valenzuela, radi-
ca en el aumento sostenido de cer-
tificaciones de proyectos de subdi-
visión de predios rústicos que ter-
minan en otro tipo de usos, 
principalmente de carácter inmobi-
liario.  

“¿Qué estamos haciendo? Termi-
nar la chacota. No es prohibir, es re-
gular”, argumentó el ministro, a lo 
largo de esta entrevista, y en clara 
defensa al plan ministerial. 

-Usted acaba de estar en la en-

cho recurrente en los vacunos, don-
de debemos fortalecer programas al 
respecto, donde tenemos colabo-
ración entre el SAG y el Gobierno 
Regional, y nos comprometimos a 
apoyar todo esto. 

trega de forraje en Alto Biobío 
¿Con qué se encontraron en la 
alta cordillera? 

- Con un gran clamor de las co-
munidades de que el Ministerio de 
Agricultura y el Indap hagan esfuer-
zos de llegar con el forraje más bien 
en abril-mayo, en vez de después de 
las nevadas. Agradecieron que este 

año hayan comenzado a recibir fo-
rraje a inicios de junio, no como en 
Gobiernos anteriores que a veces 
esto llegaba en septiembre (...) Tam-
bién encontramos los problemas 
de conectividad ya que hay asfalto 
solo hasta Ralco. 

También hay mucha demanda 
sobre enfermedades que se han he-

“La entrega de forraje sigue 
junto a las ayudas para 
fortalecer la siembra”.   

“¿Qué estamos haciendo? 
Terminar la chacota. No es 
prohibir, es regular”.

FRASE

Continúa en pág. 14

“El Biobío es una de las regiones con un número 
importante de peticiones de parcelaciones”. 
 
Esteban Valenzuela, ministro de Agricultura. 
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Efectivamente existen en el país lo 
que le llaman “la última milla” en la 
conectividad donde hay más de 2 
mil zonas rurales con “sombras” de 
conectividad básica y estable. 

Como hicimos público tuvimos 
una reunión de trabajo con el subse-
cretario de Telecomunicaciones 
(Claudio Araya), y en diálogo con la 
Subdere se está planificando para el 
2023 una mayor inversión de conec-
tividad de estas áreas rurales con 
mayor rezago.  

Hay diagnósticos por parte de In-
dap y Odepa, donde esperamos tener 
resultados (...) Estamos instando al 
Ministerio de Transportes y Teleco-
municaciones que genere fondos 
convergentes con los Gobiernos Re-
gionales. 

-Durante estos días, como Mi-
nisterio, pusieron en la agenda el 
tema de la regulación de parcela-
ciones, ¿Hay casos en el Biobío? 

-La Región del Biobío es una de las 
cinco regiones que tiene un número 
importante de peticiones de parcela-
ción. Destaca bastante el plano urba-
no en zonas como Los Ángeles y Ruta 
a Cabrero hay bastantes peticiones. 

¿Qué estamos haciendo? Termi-
nar la chacota. No es prohibir, es re-
gular. Nosotros estamos obligados a 
cumplir la legislación y hay un man-
dato de coordinación interministe-
rial.  Entonces le vamos a preguntar 
al Ministerio de Vivienda si hay pla-
nes intercomunales, municipales, 
etc, para poder autorizar o no una 
parcelación. 

Preguntaremos a la Conaf si estos 
terrenos, donde se está pidiendo la 
parcelación tienen bosque nativo. 
Porque ahí lo que corresponde es te-
ner un plan de manejo y autoriza-
ción.  

Con el Ministerio de Obras Públi-
cas preguntaremos si es que hay ca-
minos rurales proyectados. Si tienen 
problemas los sistemas de agua po-
table rural junto a estas parcelacio-
nes, que como sabemos, se convier-
ten en una urbanización camuflada 
(...) Chile tiene solo un 15% de tierra 
para actividad agrícola y no podemos 
estar ni destruyendo esta ni el bosque 
nativo. Esto nos genera todo este ci-
clo de devastación del hábitat.  

-Los Ángeles y cercanías de Ca-
brero entonces es donde se con-
centra el fenómeno... 

-Claro, todo el alrededor de Los 
Ángeles y también hay bastantes ca-
sos en la salida a Cabrero, desde Con-
cepción.

La entrega de forraje sigue junto a 
las ayudas de Indap para fortalecer la 
siembra. Los apoyos en fertilización 
se van a ver reforzados con anun-
cios muy importantes que dará el 
Presidente de la República (Gabriel 
Boric) durante los próximos días. 

-¿El número de familias asisti-
das puede aumentar, y hasta cuán-
do sigue el programa? 

- Hay 1.200 familias que están bajo 
la Emergencia Agrícola, junto a otras 
260 que corresponden a nevazones, 
y que tienen relación a la actividad 
ganadera. 

Estamos en diálogo con los gobier-
nos regionales y junto a Indap esta-
mos viendo cómo podemos ampliar, 
eventualmente, en una segunda ron-
da a actores no Indap. Son noticias en 
curso que esperamos poder darlas en 
las próximas dos semanas. 

-Lo certero es que ahora se 
anunció la incorporación de las 
comunas de Contulmo y Curani-
lahue para este plan de ayuda. 

-Hablamos de la emergencia adi-
cional con sacos de alimentación es-
pecial para familias ganaderas, que 
tienen animales en condiciones de 
existencia de nieve. Qué es lo que 
detectó Indap con el equipo de la Se-
remi de Agricultura, Pamela Yáñez, es 
que hay 12 familias en Contulmo y 
Curanilahue que están con nieve y 
problemas de alimentación. 

Son territorios que casi no tienen 
pastura natural porque son abun-
dantes en bosque de Pino. Por eso es 
que a ese número acotado de fami-
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EN ALTO BIOBÍO han 
llegado las ayudas 
estatales en medio de la 
Emergencia Agrícola.

La ayuda en forraje
en el Biobío comenzó con Alto Biobío y 
Antuco. Pero ahora se sumarán familias 
de Contulmo y Curanilahue. 

lias se les va a asistir. 
-La Seremi de Agricultura del 

Biobío trabaja con cuatro empre-
sas locales de producción de fo-
rraje, ¿Esto da abasto? 

-Sí. En la Provincia de Biobío el fo-
rraje ha dado (abasto) para la etapa 
de forraje tradicional. Pero también 
hay una industria específica que pro-
duce para la apicultura y otra ali-
mentación más compleja para los 
animales que están bajo temperatu-
ras bastante heladas. Indap se provee 
vía Convenio Marco con empresas de 
distintos lugares, no solo de la Región 
del Biobío. 

-Los productores locales de fo-
rraje hablan de un aumento en 
los insumos ¿Eso se repite en otros 
puntos del país? 

-Hay una inflación mundial de la 
que no escapa Chile. Esta tiene que 
ver con el alza del petróleo que pro-
voca a su vez el alza de las energías y 
los fertilizantes sintéticos. La guerra 
de Ucrania y Rusia ha generado este 
problema enorme a nivel mundial.  

Hemos tenido felizmente, en las úl-
timas semanas, buenas noticias des-
de el Ministerio de Hacienda, donde 
nos podrán dar algunos recursos adi-
cionales que nos permiten hacer 
compras y además poder hacer un 
proceso de condonación de intereses 
a deudores Indap. Triplicamos el cré-
dito agrícola con Fogape. 

Además hemos estado en toda la 
zona centro-sur aportando hasta $1 
millón por hectárea a pequeños pro-
ductores. 

-Agricultores del Biobío acusan 
mala conectividad en internet y 
telefonía, lo que entorpece sus la-

Viene de pág. 13 bores en términos que se atrasan 
con facturas, no pueden conec-
tarse con proveedores y clientes, 
¿cómo se resuelve ese problema? 

-Normalmente los proveedores se 
acercan a los cascos urbanos y en al-
gunos casos tienen contratos de te-
lefonía móvil.  
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Su última versión del 2019 -
suspendida a raíz de la 
pandemia- reunió a 1.435 
expositores de 43 países.

1.435 expositores 
de 43 países 

SEGÚN HUGO CAUTIVO, SEREMI DE OO.PP. EN BIOBÍO QUIEN HABLA DE PRINCIPALES REQUERIMIENTOS

Lograr la internacionalización del 
Aeropuerto Carriel Sur requiere de 
una labor interinstitucional que jun-
to con modernizar el sistema ILS a 
la versión 3 considere la participa-
ción de más funcionarios, equipa-
miento adecuado y la acción de pri-
vados, indicó Hugo Cautivo, seremi 
de Obras Públicas en Biobío. 

Tras ser consultado por Diario 
Concepción sobre si hay alguna li-
mitación técnica o de alguna natu-
raleza que impida que existan vue-
los internacionales desde el Aero-
puerto Carriel Sur, respondió: “lo 
importante aquí es que desde el 
punto de vista de la infraestructu-
ra no. Se han estado desarrollando 
precisamente las mejoras al aero-
puerto para poder facilitar la posi-
bilidad de la internacionalización 
de la Región del punto de vista tan-
to de vuelos comerciales de pasaje-
ros como también vuelos de carga”.  

Cabe aclarar que el sistema ILS3 
permite el aterrizaje vía instrumen-
tos y sin visibilidad de la pista pero 
este se encuentra desactivado des-
de agosto pasado a raíz de arreglos 
que se estaban realizando. 

 
Interinstitucionalidad 

A la vez, la autoridad regional dijo 
que “se requiere avanzar en todo lo 
que es la interinstitucionalidad que 
debe estar presente en el aeropuer-
to desde la perspectiva de los funcio-
narios pero también desde el punto 
de vista físico, de lo que significa el 
equipamiento necesario, la instala-
ción en el caso, por ejemplo de los 
vuelos comerciales de carga, de ser-
vicios que controlen y fiscalicen”. 

Cautivo aludió también a las lí-
neas de frío que tienen que ser per-
manentes para algunos productos 
que son delicados y deben estar ha-
bilitados en el terminal aéreo y en re-
lación a las personas, que existan los 
controles policiales y aduaneros res-
pectivos, así como de la acción de 
privados en la captación “para que 
efectivamente el aeropuerto sea un 
lugar de recepción y también de des-
pacho de vuelos”. 

Del mismo modo, el secretario re-
gional ministerial adelantó que “va-

Internacionalización de 
Carriel Sur necesita de una labor 
interinstitucional y de privados
Junto con modernizar sistema ILS a la versión 3 hay que tener funcionarios para 
fiscalización y equipamiento adecuado. Vuelos al extranjero siguen suspendidos.

ción deberían ser re establecidos. 
Sólo dos aerolíneas habrían podi-

do concretar vuelos al extranjero des-
de Biobío, Latam Airline Sky Airline.  

Por su parte, desde Latam Airline 
señalaron que la ruta internacional 
Concepción - Lima operó de enero 
a marzo de 2020 y operaba tres fre-
cuencias semanales. Además del 
tráfico entre las dos ciudades, tam-
bién transportaba pasajeros en co-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nexión al Caribe y Estados Unidos, 
principalmente. Una vez iniciada la 
pandemia, la ruta se suspendió.  

Adicionalmente, afirmaron que La-
tam está constantemente evaluando 
la recuperación de la demanda y el 
contexto general para eventualmen-
te retomar las rutas suspendidas.

De acuerdo a lo informado des-
de ProChile, Bioingemar, una em-
presa cosmética de la Región de 
Biobío fundada en 1999, con déca-
das en la investigación en el uso de 
productos naturales, estuvo pre-
sente en la feria Cosmoprof, Las 
Vegas 2022 en EE.UU. con su pro-
ductos  “AntartiCare”, basado en 
extracto de alga roja recolectada 
desde Chiloé al sur. 

La feria Cosmoprof sería uno de 

Empresa local participó en feria de EE.UU.
res avances de la industria cosmé-
tica. Su última versión del 2019 -
suspendida a raíz de la pandemia- 
reunió a 1.435 expositores de 43 
países. “Hemos identificado que la 
oferta disponible de Chile está en lí-
nea con las tendencias globales 
más importantes de esta industria, 
y así este 2022 ProChile ha retoma-
do su participación” señaló Ian Fre-
derick, director comercial de Pro-
Chile en Los Ángeles.

los principales eventos a nivel glo-
bal, donde se presentan los mayo-

Edgardo Mora /Pablo Carrasco 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mos a tener ojalá luego por la Dgac 
las autorizaciones respectivas”. 

 
Vuelos internacionales  
desde Biobío 

Hay que recordar que previo a la 
pandemia hubo vuelos internacio-
nales desde Carriel Sur que fueron 
suspendidos producto de la pande-
mia, los que una vez resueltos los re-
querimientos de internacionaliza-
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SANATORIO ALEMÁN Y UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN 

Sanatorio Alemán y la Universidad San Sebastián firmaron un convenio 
docente asistencial, que consolida la relación de socios estratégicos en pos 
del desarrollo de la docencia, investigación y difusión de conocimiento, con 
énfasis en los campos clínicos de los estudiantes universitarios y también 
en el perfeccionamiento de los profesionales de la clínica.  

Andrés Illanes, gerente general de Sanatorio Alemán, José Ro-
dríguez, rector de la Universidad San Sebastián, y Jorge Sabag, 
vicerrector de la Sede Concepción de la casa de estudios su-
periores, materializaron el acuerdo en una ceremonia reali-
zada en el campus Las Tres Pascualas. En la oportunidad, es-
tuvieron presentes autoridades de ambas instituciones.  

“Estamos muy satisfechos de hacer realidad un compromi-
so como éste, y ser agentes activos por el desarrollo de la co-
munidad”, dijo el rector de la U. San Sebastián, en tanto que 
el gerente general de Sanatorio Alemán cifró su esperanza en 
que este acuerdo “genere muchos frutos, no sólo para los estu-
diantes y nuestros profesionales, sino para toda la comunidad”.

PAULA POCH, directora Vinculación con el Medio USS Concep-
ción, Fernando Viñals, integrante directorio Sanatorio Alemán, 
Constanza Carrasco, directora Medicina USS Concepción, y Gra-
ciela Torres, secretaria de Estudios Medicina USS Concepción.

ANA MARÍA ARRIAGADA, académica Obstetricia USS Concepción, Ruth 
Lillo, coordinadora Campos Clínicos USS Concepción, y Yuvisa Muñoz, se-
cretaria de Estudios Bachillerato en Ciencias de la Salud USS Concepción.

ERNESTO SAN MARTÍN, director Postgrados Facultad de 
Medicina y Ciencia USS Concepción, Karin Bravo, directo-
ra Postgrados USS Concepción, y Manuel Vega, subdirec-
tor médico Sanatorio Alemán.

JÉSSICA FUENTES, directora Nutrición y Dietéti-
ca USS Concepción, y Juan Paulo Vega, director 
Investigación y Doctorados USS Concepción.

ANA MARÍA RAMÍREZ, jefa Comunicaciones y Marketing 
Sanatorio Alemán, Daniela Aránguiz, coordinadora Cam-
pos Clínicos USS Concepción, y Lincoyán Fernández, direc-
tor Kinesiología USS Concepción.

ALEJANDRA SEPÚLVEDA, subgerente 
Enfermería Sanatorio Alemán, y Alexan-
dra Torres, directora Enfermería USS 
Concepción.

OSVALDO GAETE, director médico Sanatorio Ale-
mán, Jorge Sabag, vicerrector USS Concepción, y 
Fernando Chuecas, vicedecano Facultad de Medici-
na y Ciencia USS.

CARLOS VIO, vicerrector Investigación y Doctorados 
USS, José Rodríguez, rector USS, y Andrés Illanes, 
gerente Sanatorio Alemán.

JACQUELINE SALGADO, secretaria de Estudios 
Enfermería USS Concepción, y Pilar Aguilera, co-
ordinadora de Campos Clínicos USS Concepción.

FIRMARON CONVENIO DOCENTE ASISTENCIAL

PubliReportaje
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“La conformación de los 
equipos se va a engrosar por 
unos meses, esto mientras 
dura la planificación y 
ejecución del festival”. 
Francisca Peró, directora 
ejecutiva del Teatro Biobío.

No se sabe por el momento 
la cantidad de grupos y 
artistas -números por día y 
en total- que tendrá REC, 
pero en promedio en 
versiones anteriores han 
sido entre 20 y 22.

En lo ideal, se debería tener 
el line up listo en 
septiembre, para así poder 
realizar la debida campaña 
de promoción del festival en 
todo el país.

REC Rock en Conce tendría un 50% 
más de bandas y artistas regionales

FESTIVAL SE REALIZARÁ EL 5 Y 6 DE NOVIEMBRE EN EL PARQUE BICENTENARIO

Fue el pasado 8 de junio que se 
anunció el festival REC Rock en Con-
ce y sus respectivas fechas, quedando 
pactado para los días 5 y 6 de noviem-
bre, además de tener como gran no-
vedad que el Teatro Biobío (TBB) -a 
través de su corporación cultural- se-
ría quien organice su séptima edición. 

“Estamos full trabajando en ello, 
estamos muy contentos con el equi-
po de poder enfrentar este desafío 
que siempre observamos con mu-
cha  admiración desde el teatro al 
Parque Bicentenario, además de con-
tentos con la confianza que nos en-
tregó el Gobierno Regional para su or-
ganización. Hay un montón de te-
mas por trabajar, que quizás se 
visibilizan menos, pero que tienen 
que ver, por ejemplo, con el diseño 
presupuestario, las cotizaciones, el 
recurso humano y servicios que se 
complementan con nosotros. Esta-
mos en ese proceso, apretados, pero 
diría que a tiempo” apuntó Francis-
ca Peró, directora ejecutiva del TBB. 

Para dicha tarea ya se han sumado 
algunos profesionales afines con la 
producción de mega conciertos, -
como Gustavo Bustos como produc-
tor y Manuel Lagos en la dirección ar-
tística del festival- que contribuirán 
a todos los aspectos técnicos y neta-
mente musicales de la cita. “La con-
formación de los equi-
pos se va a engrosar 
por unos meses, esto 
mientras dura la pla-
nificación y ejecu-

En conversación con Diario Concepción, Francisca Peró, directora ejecutiva del 
TBB -que a través de su corporación cultural organizan este mega festival este 
2022- detalló que se encuentran trabajando a full en todos los aspectos que 
contempla el evento, sobre todo su line up y actividades complementarias.

sea, la empresa que produce el festi-
val es la Corporación Cultural Teatro 
Biobío”.  

 
Con énfasis en lo propio 

En ese sentido, uno de los ítems que 
más apremia y genera mayores expec-
tativas es la configuración del line up 
o cartel de REC 2022. Una tarea en que 
todavía no habría avances, pero que 
sí tendría una novedad importante en 
comparación a sus versiones pasadas. 
“Uno de los propósitos que tenemos 
este año, y que es algo transversal al 
festival, es poder aumentar la canti-
dad de artistas locales. Idealmente, 
estamos diseñando de manera tal 
que podamos aumentar en un 50% la 
cantidad de bandas y grupos de la Re-
gión respecto a versiones anteriores. 
El cartel está en pleno desarrollo y en 
la línea de la manera de la elección de 
los artistas regionales, incorporare-
mos de alguna manera un sistema 
participativo que estamos en proce-
so de diseño en estos momentos”, 
dijo la directora ejecutiva del TBB. 
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diendo que “ese es un eje bien impor-
tante para nosotros, y en términos de 
toda la programación también que-
remos acercarnos a tener una presen-
cia mayor de artistas mujeres. El sis-
tema de la paridad en el mundo de la 
música es súper complejo, es bas-
tante masculino, y nosotros quere-
mos por lo menos poder fomentar la 
presencia de mujeres en el festival 
con mayor fuerza”. 

Uno de los ejes destacados que 
también tendría REC 2022 sería la di-
námica de sus escenarios, o sea, si 
bien en años anteriores el TBB ha 
participado del Rock en Conce, aho-
ra como su organizador tendría un 
mayor protagonismo y presencia 
dentro de la parrilla del festival. 

“ El TBB se suma con todo su edi-
ficio para poder igual diversificar pú-
blicos y actividades, sumar experien-
cias, por ejemplo, actividades de for-
mación de profesionales que también 
podrían ocurrir al interior del edifi-
cio, por supuesto también presenta-
ciones artísticas. Un poco el anhelo 
que tenemos es que el festival crezca 

en el sentido del alcance del público 
que puede llegar, o sea, personas de 
distintas edades y que antes no ha-
bían ido a REC podrán hacerlo por-
que estarán en una sala y por supues-
to que la actividad en el parque será 
lo central”, detalló Peró. 

Palabras a las que completó que 
“queremos dar primeros pasos, poner 
nuevos puntos de conexión para que en 
el futuro efectivamente el REC pueda 
ser más que un festival, lo que ya es un 
gran desafío. Esos primeros pasos son 
el generar otras actividades satélites 
que tengan relación, por ejemplo, con 
oportunidades de perfeccionamiento 
de profesionales de la música. No me 
atrevería a decir todavía que sería una 
especie de feria o mercado, pero sí ten-
dremos actividades desde el ámbito 
de la formación profesional que antes 
no se dan en el desarrollo normal del 
festival, lo que en el futuro, y si seguimos 
como organizadores, el que esa arista 
vaya creciendo cada vez más”. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El TBB pondrá a disposición 
del REC su infraestructura 
para generar otro tipo de 
actividades y así diversificar 
los públicos.

Más que un 
escenario más

ción del festival, son colaboradores 
para el Teatro Biobío. En el mundo de 
las artes escénicas y de la música es 
una industria pequeña, un poco don-
de todos se conocen, pero evidente-
mente el equilibrio y lo que prima es 
el valor artístico. Y por supuesto, la di-
versidad de los mánager o producto-
ras que estén asociadas a los artistas 
también es algo que se va a conside-
rar. Que sea un buen artista no es 
algo excluyente”, estableció Peró.  

A lo que aclaró que “las personas 
que están trabajando para el Teatro 
Biobío no son empresas ni sellos sino 
por su rol profesional. La producción 

del REC la lleva el TBB, o 

Cultura& 
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Si fuera boxeo, seguramente, 
Deportes Concepción habría 
ganado la pelea por puntos. 
Pero en el fútbol hay que finiqui-
tar las ocasiones y los morados 
lo pagaron caro sobre todo el se-
gundo tiempo. Al final, cortó su 
racha de dos derrotas, pero no 
pudo volver a la victoria. Fue 1-
1 con Iberia en el Ester Roa. 

Con un Bolaños muy activo, el 
local generaba peligro por la iz-
quierda, pero la visita pegó pri-
mero. A los 33’, Contreras ven-
ció a Bernedo con un gran rema-
te. Balde de agua fría en Collao, 
pero el “León” lo igualó rápido. 
Tras centro de Vargas, apareció 
Rigazzi -no queda claro si im-
pactó él o el defensa Zambrano- 
y el duelo quedó 1-1. 

En el complemento, Sepúlve-
da tuvo varias, pero como le ha 
pasado en todo el torneo no fi-
niquitó bien. Iberia se generó 
una clarísima a los 68’, cuando 
un mal despeje de Lagos dejó 
solo a Orellana, pero su “globi-
to” se fue cerca del palo derecho 
de Bernedo.  

De ahí en más, el local pudo 
marcar con Vargas y Salas, pero 
el meta Salvador detuvo ambos 
remates. El “León” no lo cerró y 
llegó a tres jornadas sin victo-
rias. 

DEPORTES CONCEPCIÓN IGUALÓ 1-1 CON IBERIA EN COLLAO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Danko Espinoza, quien ingresó en el segundo tiempo, 
golpeó sin balón a Bolaños, que de inmediato cayó 
al piso. Si bien la agresión no fue 
tan fuerte, el juez Soriano 
perfectamente pudo expulsarlo, 
pues el reglamento penaliza 
con tarjeta roja tanto los 

golpes como los intentos de 
agresión.  

Sin embargo, después el árbitro 
de cierta manera “compensó” esa 

determinación, pues a los 65’ Dylan 
Aravena cometió una infracción en mitad de 

cancha que perfectamente pudo significar su segunda amarilla y la expulsión. 

POLÉMICA

Deportes

    Como hace varias fechas no ocurría, Alexander 
Bolaños volvía a ser titular en Deportes Concepción, 
y el ecuatoriano ratificó que, cuando está con 
confianza y bien fisicamente, marca muchas 
diferencias. 
En el primer tiempo fue un problema 
sin solución para la zaga visitante: 
a los 15’ desbordó y su centro 
no fue bien impactado por 
Ibarra, y al cierre del periodo 
inicial otra vez realizó una 
gran maniobra personal que 
terminó con un remate que 
Salvador sacó al córner. 
En el segundo tiempo, hasta 
que le duró “la bencina”, 
siempre ganó en el mano a 
mano.

LA FIGURA

Desde que llegó, Gerardo Navarrete ha sido titular en los 
tres partidos de la segunda rueda. Y si bien su rendimiento 
no ha sido paupérrimo, lo cierto es que no ha hecho notar la 
diferencia de un jugador que casi siempre estuvo en Primera 
y que permaneció varias temporadas en España. 
Ayer, en el primer tiempo tuvo una buena asistencia a Bolaños 
y en el complemento recuperó algunos balones en campo 
contrario, pero aparece como muy poco para un hombre que 
llegó con un cartel importante, y que hasta ahora no marca grandes 

diferencias en una categoría menor para su trayectoria. 

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Morados 
subieron su nivel 
en relación a los 
duelos previos,  
fueron 
dominadores 
sobre todo el 
segundo tiempo, 
pero no pudieron 
finiquitar 
algunas de las 
claras ocasiones 
generadas. 

    Cuando el duelo era parejo, con un leve predominio del local, 
a los 33 minutos Contreras puso en ventaja a Iberia con un 
remate desde la entrada del área. Un balde de agua fría, 
considerando el mal momento que viven los morados. 
     Por eso fue tan importante que el empate llegara sólo minutos 
después. Tras un centro de Cristóbal Vargas, en primera instancia 

Lautaro Rigazzi al parecer impactó de cabeza para 
poner el 1-1, aunque también pudo ser 

autogol de Zambrano. Más allá de eso, 
el “León” reaccionó rápido para poder 

ir por el triunfo. 

MOMENTO CLAVE

Mejoró, tuvo ocasiones, 
pero no lo pudo cerrar 

GOLES

V. Bernedo 
M. Lagos 
L. Rigazzi 
D. Aravena 
A. Ambiado 
G. Navarrete 
C. Vargas 
I. Sepúlveda 
A. Bolaños 
G. Vargas 
J. Ibarra

IBERIA

FORMACIONES

Óscar del Solar

DT

(65’) C. Salas por A. 
Bolaños 
(82’) D. Henríquez por 
I. Sepúlveda

Lagos, C. Vargas, 
Aravena, Ambiado

D. CONCEPCIÓN

1

J. Salvador 
L. Vargas 
D. Zambrano 
J. Catejo 
M. Flores 
G. Sandoval 
S. Muñoz 
G. Castillo 
I. Pinilla 
I. Contreras 
M. Orellana

Claudio Rojas

DT

(46) D. Espinoza por  
S. Muñoz 
(46’) D. González por  
I. Pinilla 
(57’) F. Quiroz por J. 
Catejo 
(76) F. Arenas por G. 
Sandoval

Pinilla, Muñoz, 
González, Espinoza

36’ Autogol de 
Zambrano

33’ Contreras

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: 1.472 espectadores 
Árbitro: Francisco Soriano

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

1

36”

Una mala jornada tuvieron ayer ambos equi-
pos locales. El primero en salir a la cancha fue 
Lota Schwager, que igualó 1-1 ante Colegio 
Quillón. Los mineros partieron temprano arri-
ba con gol de Munives, pero Fuentes lo empa-

tó antes del descanso, marcador que no se mo-
vió más. 

En El Morro, Nacimiento se puso en ventaja 
y el Ancla lo igualó con Matías Salvo. Luego se 
creó más ocasiones, pero no volvió a marcar.

Naval y Lota no pudieron ganar: sólo empataron
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M..
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Su segunda derrota en línea 
sufrió Huachipato luego de caer 
1-0 ante Colo Colo en el Estadio 
Monumental. El equipo dirigi-
do por Mario Salas estiró a cua-
tro su racha sin saber de victorias 
y sigue quedándose peligrosa-
mente en la tabla, donde aspira 
a meterse en liguilla de copas in-
ternacionales. 

El primer tiempo fue de trajín, 
mostrando solo insinuaciones 
en las áreas. El local enfocaba 
sus acciones en lo que hacía 
Oroz, el más activo, pero casi 
siempre alejado del arco de Cas-
tellón porque así se lo proponían 
los siderúrgicos. 

Huachipato e propuso poco y 
nada en terreno contrario, pro-
piciado por la intrascendencia 
de Cañete y la poca proyección 
de sus laterales. 

 En ese escenario, Colo Colo 
estuvo más cerca, con gol anula-
do de por  medio por una mano 
de Lucero. 

En el complemento el local si-
guió buscando, pero una y otra 
vez chocaba con la ordenada 
zaga acerera donde destacaba 
un concentrado Osvaldo Gon-
zález. 

Cuando todo indicaba que 
la insistencia colocolina sería 
en vano, un gol de otro parti-
do del recién ingresado Cris-
tián Zavala selló el triunfo de 
Colo Colo que sigue como úni-
co puntero. Huachipato en tan-
to, sigue perdiendo bonos y mo-
mentáneamente es octavo con 
25 puntos.

HUACHIPATO CAYÓ 1-0 EN SU VISITA A COLO COLO

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Corría el minuto 32, con un Colo Colo que se acercaba 
con cierto peligro al arco acerero,  cuando llegó 
la polémica del encuentro. Una 
cambio de frente de Pavez para 
Bouzat permitió al argentino 
ganar por derecha y sacar un 
centro preciso que conectó 

Lucero, ganándole a los dos 
centrales de Huachipato.  Los 

jugadores albos celebraban la 
apertura de la cuenta, sin embargo, 

tras un llamado desde el VAR, el árbitro 
Ángelo Hermosilla revisó la jugada y anuló el gol 

por mano del delantero, ante los reclamos de los dueños de casa.  

POLÉMICA

Deportes

Lloró. Pero fueron lágrimas de hombre, de alivio, de 
agradecimiento, porque en su interior sentía que 
se debía una alegría así. En un partido con tan 
pocas ocasiones en los arcos, el gol anotado 
por Cristián Zavala significó  una revancha 
en lo personal en una temporada 
donde no ha visto titularidad, y para 
Colo Colo un golpe de energía 
en esta dura carrera en la que 
se está convirtiendo la lucha 
por el campeonato. 
El puntero colocolino fue el 
único capaz de romper la 
férrea defensa acerera y 
vaya cómo lo hizo, con un 
bombazo desde el borde del 
área que se coló en el segundo 
palo de Castellón. Golazo.

LA FIGURA

No hay caso. Llegó al club en calidad de figura, como el 
hombre llamado a dirigir los hilos del mediocampo de un 
Huachipato que necesitaba urgente a un ‘diferente’ en el 
centro de la cancha. Pero parece que nadie le avisó. 
Marcelo Cañete sigue sin  trascender y anoche fue una prueba 
más de aquello. Peleado con el balón, lejos de las acciones 
y sin capacidad para generar fútbol, el volante argentino 
simplemente no estuvo en la cancha del Monumental. 
Tanto así, que fue el primer cambio de un Mario Salas que 

tiene dura tarea por delante si quiere sacarle los réditos esperados.    

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En un partido 
que tenía casi 
controlado, 
Huachipato 
terminó cayendo 
ante el líder Colo 
Colo y acumuló 
cuatro fechas sin 
saber de triunfos. 
Los dirigidos de 
Mario Salas no 
levantan cabeza, 
lo que se agudiza 
por actuaciones 
individuales en 
deuda.

El juvenil Alexander Oroz 
había sido en el 
mejor hombre en 
la ofensiva de Colo 
Colo en el primer tiempo. 
Por la banda derecha, el 
‘Flecha’ fue constante 
dolor de cabeza para la 
zaga acerera gracias a su 
movilidad y atrevimiento.  

En el complemento, 
sin embargo, fue mejor tomado por los 

volantes de Huachipato lo que, 
sumado a una baja física, significó 

que se fuera perdiendo. 
Así llegó el momento clave 
del partido, minuto 75 y el 
técnico albo, Gustavo 
Quinteros, ordena su 
reemplazo por Cristián 
Zavala. 
El  ex aurinegro no 

desaprovechó su 
oportunidad y cambió el 

partido. 

MOMENTO CLAVE

El acero se ablandó al final 
y sigue su racha negativa

GOLES

B. Cortés 
O. Opazo 
M. Falcón 
M. Zaldivia 
G. Suazo 
E. Pavez 
L. Gil 
G. Costa 
A. Oroz 
A. Bouzat 
J. Lucero

HUACHIPATO

FORMACIONES

G. Quinteros

DT

(61’) B. Gutiérrez por 
M. Falcón. 
(69’) M. Bolados por 
A. Oroz. 
(75’) V. Pizarro por L. 
Gil. 
(75’) C. Zavala por A. 
Bouzat.

Oroz.

COLO COLO

1

G. Castellón 
J. Córdova 
O. González 
B. Gazzolo 
M. Baeza 
G. Montes 
M. Cañete 
C. Lobos 
C. Martínez 
L. Nequecaur 
W. Mazzantti

M. Salas

DT

(56’) M. Rodríguez por 
M. Cañete. 
(56’) J. Gutiérrez por J. 
Córdova. 
(69’) J. Altamirano por 
C. Martínez. 
(80’) J. Sotelo por L. 
Nequecaur.  
(80’) J. Martínez por 
C. Lobos. 

Martínez,  Lobos. 

84’ C. Zavala. 

Estadio: Monumental 
Árbitro : Ángelo Hermosilla 
Público: 8.441 personas

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

0

75”
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Atletas regionales 
logran medallas en 
el GP de Monterrey

Un debut brillante tuvieron los 
representantes de la Región del 
Biobío en el Grand Prix de Para 
Atletismo que se realiza en Monte-
rrey, México. 

David Pérez (18) y Marcos Ra-
mos (24), ambos pertenecientes  
al Club Yafu de Concepción, se es-
trenaron de gran forma en el even-
to internacional, sumando tres po-
dios para el Team Chile que confor-
man otros seis especialistas 
nacionales. 

 Los integrantes del Polo Prome-
sas Chile que se ejecuta en la Fun-
dación Teletón de San Pedro de la 
Paz, se colgaron dos oros y un 
bronce en sus respectivas catego-
rías, para erigirse como figuras de 
la delegación. 

 
Con el futuro a sus pies  

El primero en subirse al podio 
fue Marcos Ramos, quien fue oro 
en el salto largo clase  T20 con una 
marca de 5,79 metros, obteniendo 
de paso su clasificación mundial 
por los próximos seis meses. 

Su madre y presidenta del Club 
Yafu, Lusabel Matus, destacó el lo-

gro. “Primero le hablaré como 
mamá de un joven con discapaci-
dad intelectual, esto es un sueño 
logrado para Marcos, quiero verlo 
volar y cumplir metas. Para nues-
tro humilde club es un orgullo, he-
mos tenido piedras en el camino 
pero siempre con la fe de hacer las 
cosas correctamente. Este premio 
es de todos los socios”, sostuvo.  

Luego fue el turno de David Pé-
rez, que en una jornada inolvida-
ble se anotó el oro  en salto largo 
T38 con 5.38 metros, nuevo récord 
chileno. Y no solo eso, porque tam-
bién conquistó plata en 100 metros 
planos con 12, 72. 

“Esto es solo el inicio de todo, lo 
que me abrirá puertas en adelan-
te. Todavía no me creo lo que pasó, 
yo solamente quería competir y 
ver si ganaba, pero con estos nú-
meros nunca los creí. Para mí gane 
las dos competencias porque el 
que me ganó en 100 es el actual 
campeón mundial”, enfatizó el 
atleta desde México. 

Al cierre de esta edición, Marcos 
Ramos iba por un nuevo podio en 
los 400 metros planos. 

UDEC RECIBE A MAGALLANES EN EL ESTER ROA

Si bien desde la llegada de Miguel 
Ramírez a la banca la UdeC sólo ha 
perdido un encuentro, lo cierto es 
que no puede despegar de la zona 
baja de la tabla en Primera B. El 
Campanil ya suma tres fechas sin 
ganar, está en el puesto 14 y apenas 
cuatro puntos sobre el colista Reco-
leta. Por eso, necesita volver a sumar 
de a tres y en ese escenario hoy re-
cibirá al peor rival posible: Magalla-
nes, que sólo tiene una derrota en el 
torneo y solidísimo puntero con 48 
unidades, 11 más que su más cerca-
no perseguidor. El duelo comienza 
a las 12.30 en el Ester Roa. 

Para volver al triunfo 
debe bajar al mejor 
de la temporada

Campanil suma tres fechas sin ganar y 
hoy se medirá con el líder, que apenas 
perdió un partido en 19 jornadas.

puntos”. 
Además, indicó que “la actitud 

está, quizás nos falta mejorar en la 
definición. Hemos practicado mu-
cho eso y esperamos que el domin-
go (hoy) salgan los goles y poda-
mos volver al triunfo”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sebastián Molina, uno de los ju-
gadores jóvenes que más ha suma-
do minutos desde la llegada de 
“Cheíto”, se refirió al encuentro de 
hoy y aseguró que “nos hemos pre-
parado de la mejor manera para 
hacer un buen partido. Magallanes 
es un rival difícil, como todos los que 
hemos enfrentado. Esperamos estar 
a la altura y quedarnos con los tres 

UdeC Magallanes
Posición

14°
Puntos

18

Estadio: Ester Roa Rebolledo Hora: 12:30 Árbitro: Cristian Galaz

DT: Miguel 
Ramírez

K. Medel

El historial:

Rendimiento 

31%

Posición

1°
Puntos

48
Rendimiento 

84%

DT: Nicolás 
Núñez

Se han medido en 11 ocasiones, con 5 triunfos para cada uno y un 
empate. Por Primera B, Magallanes ganó los dos últimos encuen-

tros que disputaron (ambos como local).

PG PE PP DIF 
3 9 7 -1

PG PE PP DIF 
15 3 1 +23

Ojo con:
Magallanes tiene el mejor rendimiento de visita del torneo: rescató 

20 de 27 puntos. La UdeC, por su parte, es el peor local del cam-
peonato, y ganó solo 1 de 9 partidos.

F. Orellana

F. Ragusa

J. Abarzúa

G. Lauler

F. Saavedra

E. Godoy

J. Saldías

G. Guerreño

A. Castillo

M. García

F. Flores

Y. Zapata

A. Acevedo

M. Filia

F. Piñero

F. Espinoza

I. Vásquez

J. Alfaro

T. Aránguiz

C. Villanueva

G. Rodríguez

FOTO: CEDIDA CLUB YAFU.
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10/12 9/11
LOS ÁNGELES

7/17
SANTIAGO

8/11                  
CHILLÁN4/15

RANCAGUA

5/12
TALCA

7/10
ANGOL

6/9
TEMUCO

5/9
P. MONTT

10/11
LUNES

9/10
MARTES

5/10
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Cristina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Ohiggins 449

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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